

LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NUMERO 3.714

Cierre. La de los correos, á las doce de la tarde.
Palma y pueblos de la línea férrea, seis noche.

Palma de Mallorca.—Lunes 6 de Marzo de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

La deserción en los agricultores

Desde algún tiempo á esta parte, se había iniciado un movimiento de reconstitución agrícola verdaderamente notable.

La importación de maquinaria, que había en 1899 llegado á estar representada por 46.294 pesetas, había llegado en 1902 á la cifra de 1.107.241, á más de la producción por el considerable número de fábricas españolas dedicadas á este objeto. Esto constituía un dato que llevaba á ideas de esperanza y de reforma, dando justificado motivo á pensar que las corrientes iban definitivamente por este lado.

Las provincias andaluzas, y sobre todo Sevilla y Huelva, habían dado en esto un gran ejemplo, y las castellanas y otras seguían de cerca este por demás simpático impulso hacia la transformación.

Las cosas iban bien: la primera parte del problema estaba resuelta; al parecer, los escollos necesarios del aprendizaje, vencidos, y las dificultades de todo lo nuevo habían quedado salvadas, para entrar en un período en el que podía pensarse en un completo desenvolvimiento. Pues bien; todo esto ha cambiado, y si no se abandonó por completo el empleo de la maquinaria, esta sana tendencia se modificó mucho. ¿Cuál ha sido la causa? La falta de perseverancia de los labradores y la resistencia tenez del bracero.

Cemo resultado de esta campaña, las grandes propiedades han sido divididas en parcelas, dándose en arrendamiento á número muy considerable de pequeños labradores, la mayor parte de las veces sin capital bastante para el cultivo, y perdiendo esa condición el propietario, que ha quedado sólo como rentista. El cambio de postura en el terreno, los cuidados de su hacienda y el cariño á su mejoramiento, serán ahora cuestiones y pleitos constantes con el arrendatario. ¿Es esto un retroceso? Muy considerable á más de un gran mal y una gran perturbación, en el sentido de que el propietario pierde su condición de productor y vuelve la espalda á estos deberes, aumentando el número de desocupados, constituyéndose en desertor del progreso agrícola y del evidente mejoramiento de estos intereses, que con él podrían tener todo el desarrollo necesario.

De este resultado cabe una parte de culpa al propietario; pero la principal culpa está en el obrero, hostil por condición á toda reforma que considera contraria á sus intereses, sin analizar la cuestión ni tomarse la más ligera molestia en este sentido. El abandono del propietario, viviendo de continuo en las ciudades; el desconocimiento de esas ocupaciones, y hasta de sus fines, ha venido á quitarles autoridad, y como la vida es siempre una lucha, y donde nace una debilidad surge como consecuencia una tiranía, ha surgido la rebelión de los obreros, mostrándose en la superficie cuando han creído que podía nacer un peligro.

Esta es nuestra pobre manera de ser en todo: un falso sistema en el empleo de las fuerzas. Con el tiempo y la labor empleadas al iniciar la reforma, con el capital puesto en funciones, todo ello bien distribuido, la reforma hubiera quedado definitivamente hecha; y es que el sueldo y la renta es el desiderátum nuestro, y no caminamos bien en tanto que el sueldo ó la renta no nos sale al paso, porque entonces todo lo abandonamos para buscar esos beneficios, que llevan como primera condición el abandono de las ocupaciones que requieren perseverancia y atención constante.

De este resultado, que el obrero supone un éxito, no debe vanagloriarse ciertamente, porque él ha de ser la primera víctima. Divididas las tierras en pequeños grupos, tendrá el nuevo arrendatario un amo mucho más duro y más inflexible que el gran propietario. La riqueza tal vez podrá tener algún desarrollo, comparado con esta riqueza anterior al empleo de la maquinaria; pero la riqueza general disminuye y en muchas ocasiones será negativa, y las consecuencias más que para nadie, serán para el obrero.

La ignorancia y la hostilidad al amo es tan manifiesta, que no concluiríamos las frases hechas que para expresar esta hostilidad corren de unos á otros, en un larguísimo repertorio que todos ellos conocen y que repiten á todas horas; y es por lo dicho, por la falta de autoridad del amo, que no puede ganarse más que con el ejemplo. Si el amo fuera más fuerte y más inteligente que ellos; si esas faenas pudiera hacerlas en persona; si la ocupación de labrador se tomara en el sentido que debe tomarse, como ocupación seria y constante, ni existirían estos conflictos, ni llegarían á iniciarse siquiera.

Sin el empleo de la maquinaria, es del todo imposible el cultivo de las tierras, son imposibles las labores y los cuidados que exige una labor determi-

nada; y si esto es necesario en todas partes, lo es más en España, y más en las provincias del Mediodía, donde sin labores profundas y sin gran abaratamiento en la producción es de todo punto imposible conseguir determinado beneficio.

El empleo de la maquinaria, aumentando el radio de acción del cultivo, que por esos procedimientos se dignifica, da lugar al desarrollo de la riqueza y al mejoramiento del obrero, hostil por sistema á toda reforma.

No van quedando agricultores: habrá alguno, habrá varios; pero, por desgracia, no existe la masa agrícola constituyendo fuerza bastante á realizar cualquier iniciativa.

Así andan en todo los que se llaman directores: indiferentes, fríos, descorazonados, desertando de ciertos deberes, haciendo compatible esto con algo que ya es viejo: con nuestra falta de perseverancia y amor al trabajo, cubierta con esta ó con la otra hoja de parra; pero, por desgracia, aun muy viva y latente entre nosotros.

SIXTO ESPINOSA.

ALFONSO XIII

Viaje á París

París 3.

Puedo adelantar algunas noticias referentes al proyectado viaje de D. Alfonso XIII.

Los detalles no están todavía ultimados, pero me consta, por informes fidedignos, que quedarán muy pronto y definitivamente acordados, pues solamente faltan pequeños perfiles.

El Rey llegará á París el día 30 de mayo, haciendo su entrada solemne, con la carrera cubierta de tropas, en coche á la gran D'Amont escoltado por cercoeros.

Estará en París hasta el día 5 de junio, y en esa fecha se embarcará en Cherburgo, revistando allí la escuadra francesa, que prepara maniobras y una gran revista naval.

Hasta el momento hay acordado celebrar grandes maniobras en el campo de Chalons, en donde jugará la moderna artillería de modelo francés para que D. Alfonso conozca el material de sitio con frenos hidráulicos, que le dan una gran precisión y rapidez.

En la Escuela de Saint Cyr revistará á los alumnos, y además la guarnición de París formará en el Hipódromo para que D. Alfonso la revista. Si hay tiempo y se consigue vencer algunas dificultades que ofrece el estar en período de veda, habrá una gran cacería en Rambouillet.

Todavía no está acordado como efectuará el viaje por mar, creyendo que irán á Cherburgo el *Giralda* y dos cruceros que le darán escolta.

De todos modos, el barco que conduzca á D. Alfonso será escoltado por la escuadra francesa hasta las aguas jurisdiccionales inglesas, en donde será recibido por la Escuadra del Canal.

El programa del regreso depende del barco en que cruce el Rey el Canal de la Mancha, pues si lo hace en el *Giralda*, es casi seguro regreso directamente por mar, en vez de hacer el viaje en ferrocarril.

En ese caso, desembarcará el Rey en Vigo ó en San Sebastián.

El recibimiento será entusiasta, y se hacen grandes preparativos.

Oro en el Pirineo

El *Diario del Comercio*, de Barcelona, demostraba días pasados, con admirable copia de irrefragables argumentos, la conveniencia, mejor dicho, la urgente necesidad de construir una línea férrea, que, siguiendo la cuenca de Noguera Ribagorzana, en la divisoria de las provincias de Lérida y Huesca, haga accesivas las maravillosas riquezas ocultas en el seno de los Pirineos, tesoros que en remotas épocas fueron pávulo de la leyenda y hoy yacen olvidados, improductivos, inútiles.

Bosques enmarañados, de seculares pinos, poderosos saltos de agua, riquísimos yacimientos de níquel, cobalto, plomo, cobre, plata y oro se ocultan entre las sinuosidades y verticuetos de los montes Malditos, en los confines de Lérida, en las montañas oscenses, no lejos de las riberas del Noguera-Ribagorzana.

Los yacimientos auríferos han excitado á veces la codicia de los capitalistas, y en diferentes ocasiones se han constituido empresas que, inútilmente, han intentado explotar los veneros del Pirineo. La falta de vías de comunicación ha sido un obstáculo insuperable para realizar tales proyectos.

Otra circunstancia ha influido también en el abandono en que se han tenido las riquezas de los Pirineos orientales.

«El oro—como decía una Memoria publicada en Madrid en 1903—está envuelto en el hierro de tal manera, que no podía llamar la atención de nadie,

fuese sabio, fuese ignorante, una montaña de hierro sin gran valor, al parecer, porque está situada en una comarca de penoso acceso, aislada del resto de España, en medio de su imponente sierra del Pirineo.

Ha sido, pues, necesario para poner en evidencia el valor de las minas de que me ocupo, que un ingeniero, empleado en la dirección de una mina de plomo argentífero cercana á las nuestras, tuviese la curiosidad de examinar la piritita y la limonita, así como le dió la idea de enviar muestras á París para que se hiciese el análisis de las mismas.

A pesar de estas manifestaciones, planamente comprobadas y robustecidas por los estudios practicados por notables escritores, nadie ha procurado estimular á los capitalistas y menos se ha cuidado de activar la construcción del ferrocarril del Noguera Ribagorzana, condición indispensable para la explotación de los minerales del Pirineo.

Los diversos análisis químicos de éstos han acusado la presencia de 65 gramos de oro por 1.000 kilos de mineral, debiéndose advertir que á juicio de ingenieros y personas peritas en la materia, el arranque de mineral y el tratamiento industrial del mismo puede hacerse en cantidad de 60 toneladas diarias, como límite mínimo.

Inútil parece, después de consignar los procedentes datos, insistir en la solicitud del *Diario del Comercio*, de Barcelona.

La línea de Noguera-Ribagorzana sería un cauce abierto á verdaderos ríos de oro que del seno de la cordillera pirenaica se deliciarían para fortalecer la riqueza nacional.

ACTUALIDAD

La guerra ruso-japonesa



General Linavitch

Comandante del ejército ruso, derrotado en la batalla de Tsingtao.

La prisión de Gorki

La fortaleza de Pedro y Pablo y los "azules"

El general prusiano Von Pfell, que ha servido algunos años en el Ejército ruso, describe así, en un periódico de Berlín, las prisiones de la fortaleza de Pedro y Pablo, en San Petersburgo, donde se hallaba preso Máximo Gorki: «Bajo las bóvedas del bastión Trubetzkoj, y, por consecuencia, á cierta altura sobre el nivel del río, varias puertas macizas y forradas de hierro dan acceso á un largo corredor. Cada una de esas puertas está custodiada por un carcelero y dobles centinelas con el fusil cargado.

En toda la longitud del corredor vigilan, escalonados, numerosos centinelas, escogidos entre los mejores soldados que prestan la guardia en la fortaleza. En el extremo del corredor está confiada la vigilancia á los famosos azules, los terribles gendarmes, á cuyo solo nombre tiemblan todos los rusos.

Los azules están á las órdenes inmediatas de la Policía secreta, ejecutando sus instrucciones ciegamente, sin réplica alguna.

Verdad es que esos hombres prestan, á su ingreso en el Cuerpo, un juramento terrible: el de denunciar, si el caso llega, á sus padres, esposa, hijos ó hermanos.

Una y otra hora pasean silenciosos por las galerías de la fortaleza. Con objeto de que los presos no sientan andar á sus guardiames, hállase cubierto el piso por espesa capa de esterco.

Hay en las prisiones de Pedro y Pablo individuos encerrados desde hace muchos años, y á quienes, bien porque convenga ocultarles su condena, ó porque se espera utilizarlos como testigos, se tiene clasificados como «detenidos provisionales». Se trata, pues, de verdaderos secuestrados.

Las puertas de las celdas se encuentran blanqueadas como los muros, costando gran trabajo distinguirlos.

Cada una de ellas tiene su correspondiente ventanillo, que permite la vigilancia del preso á todas horas.

Los presos hacen dos comidas, compuestas de dos platos. Además se les

distribuye té tres veces al día. Autorízaseles á dar cotidianamente un paseo de cuarenta minutos en una de las explanadas, bajo la mirada constante de los azules.

La prisión dispone de una biblioteca bastante numerosa, en la que abundan obras religiosas y literarias de autores rusos. También contiene ésta un pequeño número de libros franceses, ingleses y alemanes.

Contra lo que se dice generalmente, las cárceles de Pedro y Pablo no son malsanas.

Los castigos que pueden ser impuestos á los presos son la prohibición de fumar, de leer y de comprar vituallas en la cantina, y en caso de reincidencia, la reclusión en una celda oscura.

Los castigos corporales están abolidos desde hace veinticinco años.

Por telégrafo

El Carnaval en Madrid

Madrid 5 á las 21'30

A pesar de lo desapacible del día el Carnaval se ha visto animadísimo. El festival en la Castellana ha resultado en extremo brillante. Han concurrido gran número de coches ocupados por personajes políticos y diplomáticos. Se ha hecho un verdadero derroche de confetti.

El primer premio destinado á las carrozas ha sido adjudicado á la del Sr. Horreo; el segundo á la que representaba la «vendimia». Los señoras vendimiadoras que la ocupaban arrojaban grupitos de uvas naturales sujetas con lazos de seda. El tercer premio ha correspondido á una «pandereta» tripulada por «manolos».

Entre las demás carrozas que se han presentado se han distinguido un «ramillete», un grupo de «segadores», las «mariposas» y otras.

Ha llamado especialmente la atención la carroza de la Prensa en la cual un gran número de mujeres lujosamente ataviadas representaban todos los periódicos que se publican en la Corte.

Los coches engalanados que han concurrido fuera de concurso han sido pocos.

Los premios destinados á coches los han obtenido; el 1.º uno que representaba la «Luna» rodeada de parejas y el 2.º un «Cesto» modernista.

De las comparsas se ha llevado el primer premio el «Pilar de Zaragoza», el segundo la «Nueva riojana» y el tercero la «Heroína». El primer premio destinado á estudiantinas se ha concedido á la «Tuna escolar madrileña».

Tumulto en un café.—20 detenidos

Madrid 5 á las 23'15.

A las ocho de la noche en el café Colonial se ha originado un tumulto por haberse negado un consumidor á salir del local conforme le invitaba el camarero, por haber trascurrido la hora de estancia en el establecimiento según la reciente disposición adoptada por los dueños de cafés. El público que era numeroso y que llenaba por completo el local, se puso de parte de dicho consumidor protestando desaforadamente del acto.

Dícese que de las palabras se pasó á los hechos y que salieron á relucir revolvers y alguna que otra arma, lo cual precisó la intervención de la fuerza pública que practicó más de 20 detenciones.

Gobernador que dimitió

Madrid 5 á las 23'45

San Petersburgo.—El Gobernador de Varsovia ha dimitido. M. yimorids Hetmau, general de los cosacos del distrito del Don le sustituirá.

Tranquilidad en Varsovia

Madrid 5 á las 24

Varsovia.—Reina en esta capital completa tranquilidad. Siguen efectuándose numerosas detenciones.

Ha sido aumentada la guarnición.

No ha cambiado en lo más mínimo la situación de la huelga general de azucareras de Polonia y Sasnovice.

Se desmiente que hayan sido encontrados numerosos cadáveres de caracterizados revolucionarios de Lodz.

Guerra ruso-japonesa

Numerosos combates. Caida inminente de Mukden.—Victorias japonesas

Posiciones del ejército de Kuroki

Madrid 5 á las 23

El ejército del general Kuroki continúa atacando con ímpetu á los rusos. Estos siguen sosteniéndose al Este del ferrocarril de Longochahou, pero créese que en breve empezarán la retirada y dadas las posiciones que ocupan las fuerzas al mando del general Kuroki, necesitarán los rusos una máxima habilidad para retroceder sin sufrir enormes pérdidas.

Kuropatkine al Zar.—Plazas para los japoneses.—Ataques rechazados.—Agotamiento de fuerzas

Madrid 5 á las 23

San Petersburgo.—El generalísimo Kuropatkine ha dirigido al Zar el siguiente despacho oficial:

Los japoneses se han apoderado el día 4 del actual de las posiciones que ocupaban nuestras fuerzas en las plazas de Soukhounziapon y Lauchaouon, después de reñir un fuertísimo combate.

En Sakhepon hemos rechazado á los nipones que opusieron tenacísima resistencia.

En Pontiloff, durante toda la noche, los japoneses han atacado nuestras tropas, rechazándonos estas.

En los alrededores de Andolisan se han librado trece ataques furiosos, siendo todos rechazados. Ahora en casi toda la línea reina tranquilidad.

El agotamiento de fuerzas físicas de nuestros soldados es completo.

De origen japonés.—Avance de los nipones.—Pérdidas de los rusos

Madrid 5 á las 27

Londres.—En la Legación del Japón se ha recibido un telegrama diciendo que en todos los ataques los rusos han sido rechazados y que los japoneses han avanzado hasta la línea de Wotzupu y Zatzupa á 13 millas al suroeste de Mukden.

Tokio.—Las pérdidas de los rusos en Iahou y Thelig se calcula que ascienden á 4-500 hombres y 54 cañones.

Otro telegrama de Kuropatkine.—Montones de cadáveres.—Combates terribles.

Madrid 5 á las 23

El generalísimo Kuropatkine dice al Zar:

El día 4 rechazamos varios ataques de los japoneses frente al Oeste y Noroeste de Mukden.

Los combates sostenidos en Kandeisan han sido terribles, quedando en el campo de batalla montones de cadáveres, especialmente de los japoneses. Estos han sido rechazados en los combates de Kondriatzon.

Ataques contra los japoneses

Madrid 5 á las 23'45

Fusan.—El día 4 del actual, desde la media noche á la madrugada, se han librado cuatro ataques. Fuerzas considerables de los rusos atacaron á los japoneses. Los moscovitas, el jueves por la noche, se apoderaron de las posiciones de primera línea al frente de Witosas, pero luego fueron rechazados con enormes pérdidas.

Asalto de Sakhepon.—Los japoneses rechazados.

Madrid 5 á las 23'45

Mukden.—Después de violentísimos cañoneos, que han durado todo el día, los japoneses asaltaron Sakhepon, tomando enseguida posiciones para contener los ataques del enemigo.

Por la noche los rusos atacaron á Sakhepon con el fin de desalo-

jar á los japoneses, rechazándoles éstos.

Los rusos han rechazado á los japoneses en los diez ataques que estos han dirigido contra Goutling.

Anoche han sido rechazados los japoneses en todas las partes que atacaron sufriendo grandes pérdidas.

Batalla en Mukden.—Cambio de posiciones.—Nuevo ataque á la colina de Pontiloff.—Liantchaouon abandonado

Madrid 5 á las 23'45

Cerca de Mukden se reanuda la batalla suspendida en la madrugada del día 4.

El fuego ruso es superior al de los cañones de los japoneses.

Los moscovitas han cambiado sus posiciones de la orilla del Ch ho.

El ataque del desfiladero de Goutouline ha sido rechazado por las tropas del Zar.

Los nipones han atacado por tercera vez, y también sin resultado, la colina de Pontiloff, á la que bombardearon durante todo el día.

Liantchaouon, batido nuevamente por los japoneses, ha sido abandonado por los rusos, después de un terrible combate.

Duelo de artillería.—Lluvia de proyectiles.

Madrid 6 á las 2

Mukden.—Sigue el duelo de artillería al oeste de Mukden.

Los japoneses se han situado á nueve millas de la plaza.

Los proyectiles de los japoneses estallan á 4 kilómetros de distancia de las Tímulos de los Emperadores.

Llueven proyectiles por ambas partes.

Caida inminente de Mukden.—Rodeado de japoneses

Madrid 6 á las 2

Niuchang.—Un telegrama fechado al mediodía del 4 dice que Mukden está rodeado por los japoneses y que la caída de la plaza es inminente.

Un fuerte destacamento nipón avanza hacia el Sureste y el general Nogi avanza al Norte de Longhliashou para batir á los rusos en su retirada.

Preparando la retirada.—Rumor de una victoria

Madrid 6 á las 2

Niuchang.—A las siete de la tarde del día 4 comunican que los rusos quemaron la estación y depósitos de Mukden para preparar la retirada.

Circula el rumor de que los rusos han obtenido una gran victoria sobre el ala izquierda de los japoneses. Si esta noticia se confirmara, variaría algo la situación general del ejército de Kuropatkine.

FABRA

VENTA VOLUNTARIA

A voluntad de su dueño se vende una casa con muchas y ventajosas salas y dormitorios, conteniendo además jardín, coche, varias azoteas y dos cisternas y todo lo indispensable para la comodidad de una numerosa familia ó para Colegio. Está situada en el pintoresco y sano pueblo de Selva, y dada su posición y su panorama que domina hacia de ella un sitio muy alegre y propicio para pasar el verano. Muy fácil puede dividirse en dos habitaciones.

Recorrido tanto a caballo como a plaza. Informarán en Palma, calle de Armengol, 1. 2.º

PÉRDIDA

El jueves de noche se perdió en la Marina, Borne, calle de Jo e años, San Nicolás, Quint, p. asa de Co t, calle de Co t hasta a plaza de Co t, un extraviado imprudible de una moneda de 25 pesetas.

A la persona que lo haya encontrado, se le gratificará en diez pesos.

Informarán Centro de Anuncios.

CURACIÓN DE LA TOS

PASTILLAS J. MIRÓ
espectatorias y calmantes de la Tos
Farmacia y Laboratorio de J. MIRÓ
Abierta toda la noche. Colón 22 y P.º de la

Carreras Militares

Preparación en un año
Academia dirigida por los primeros tenientes
D. Jaime Riera y D. Ezequiel Lope
Con el concurso de varios oficiales del Ejército
INFORMES, PELAIRES, 35—2.º

Don Domingo Gall y Ferrer

Falleció día 2 de los corrientes

DESPUES DE RECIBIDOS LOS SANTOS SACRAMENTOS

(E. P. D.)

Su esposa, sus hijos José y Ricardo, su hija Rosa, hijas políticas, nietos y demás familia participan á sus amigos y conocidos que mañana de las seis á las doce de la misma se celebrará un turno de misas en sufragio del alma del finado en la iglesia de San Felipe Neri, suplicándoles la asistencia á dichos actos.

No se invita particularmente.

HERNIADOS QUEBRADOS LEED

Siendo tantos los herniados (truncas) que están sufriendo constantemente y siendo los bragueros del reputado ortopedista señor Torrent de Barcelona remedio infalible para la curación de tan grave dolencia dicho especialista á fin de dar á conocer los grandes resultados curativos de sus maravillosos aparatos estará en Palma únicamente el día 7 de Marzo en la Font del Vapor - Ver 19 - donde podrá constar todas cuantas personas quieran curarse de sus hernias, como así todos los que sufran descensos abdominales y de la matriz ó elevación de cualquier parte del cuerpo, pues para todas sus dolencias dicho especialista construye aparatos verdaderamente notables y que son la admiración de los más eminentes médicos que consistentemente lo están recomendando.

TALLERES EN BARCELONA, UNION-13

ALCANCE DE LA NOCHE Tragedia en Alcuéscar

«La Somera», en escena.—El misterio del crimen.—Bravura de una mujer.

Mérida 27.

Por referencias de gentes venidas de Alcuéscar pueblo perteneciente á Cáceres, y que dista de Mérida cinco leguas solamente, he tenido conocimiento de un suceso tan interesante como trágico, ocurrido en aquel pueblo cacereño.

Aumenta el interés del sangriento suceso la figura de su protagonista, Concha «La Somera», heroína de libros y romances desde su participación hace años en el célebre proceso llamado del «muerto resucitados», de Plasencia.

Concha «La Somera», después de haberse fingido loca para marchar al manicomio de San Baudilio, con el propósito de «resucitar» al famoso muerto, y de su ruidosa intervención en aquel proceso, venía vagando por estas provincias, rodeada de una aureola de excentricidad, á la que contribuyen su belleza, su valor y su fama.

Su participación en la tragedia de Alcuéscar es un episodio digno de su dramática historia.

El crimen de Alcuéscar, tal como lo refieren los informes que hasta ahora se conocen, es uno de esos acontecimientos que aparecen ante la pública expectación envueltos en las brumas del misterio, hasta que la justicia consigue esclarecer la verdad.

Hé aquí lo que de este crimen se sabe, según las referencias del público:

El vecino de Alcuéscar Francisco Fernández, que pasaba en la noche del 21 del pasado mes por una de las calles de dicho pueblo, donde tenía su morada y la de su familia el vecino Manuel Castilla, oyó que éste le llamaba desde una ventana.

—Oye, Francisco—le dijo Manuel con voz velada por el terror,—me quieren robar y asesinar. Estoy encerrado en una habitación con mi familia. Los criminales están dentro de casa. Vienen armados. Son unos hombres y una mujer.

Francisco Fernández, sin oír más, acudió presuroso á la casa-cuartel de la Guardia civil y dió cuenta de lo que ocurría al cabo Juan Pérez. Este y los guardias Juan Planchuelo, Juan Corro y Pedro Montes, se dirigieron prontamente al lugar designado por Francisco.

Al aproximarse á la casa de Manuel Castilla vieron á éste que, asomado á la ventana, esperaba anhelante la llegada de los guardias, á quienes repitió lo mismo que antes refiriera al Francisco.

—¡Por Dios! Entren ustedes á salvarnos—suplicaba Manuel.

—¿Quién abre?—preguntaron los guardias.

—Nadie les abrirá, tendrán ustedes que echar la puerta abajo ó llamar al cerrajero. Esos asesinos están dispuestos á vender cara su vida.

Se avisó al cerrajero, al teniente de la benemérita, al juzgado, y mientras llegaban, los gritos de dolorosa impaciencia de la familia amenazada, los gemidos de espanto y los lamentos de angustia rompían el silencio de la noche y llevaban la alarma al pacífico vecindario.

Los guardias aporrearon la puerta con las culatas de sus fusiles, dando la voz de «¡abran á la Guardia civil!».

Nadie contestaba. Un silencio sepulcral reinaba dentro de la casa.

Más golpes. Nueva continuación de la benemérita y una voz de mujer que fieramente gritaba.

—¡Aquí no se abre á nadie! El que intente hacerlo lo va á pasar mal!

Y el silencio seguía á esta amenaza, y esta situación tremenda se prolongó hasta que el cerrajero forzó la entrada.

Se abrió la puerta, y una mujer, «la Somera», desgreñada, con expresión furiosa, de pie en el centro del zaguán, amenazaba á los que entraban con un

una criminal tan excepcionalmente audaz y malvada, que, siendo madre, pudo llegar á aliar á su propio honrado hijo, con amenazas de muerte, en su criminal empresa.

Pero estos hechos, únicos hasta ahora conocidos no tienen significación moral sin el conocimiento de sus móviles, y acerca de estos hay diferentes versiones en los dichos y relatos personales.

«Para qué fué Concha «la Somera» desde Cáceres á la casa de D. Manuel Castilla en Alcuéscar?» «Por qué mató «la Somera» á Castilla en cuya casa estaba empleado el hijo de aquella?»

Según unos, fué allí la Concha, la vagabunda célebre desde su intervención en el resonante proceso del muerto resucitado, como había venido aquí años atrás, y como iba á todas partes, por espíritu ambulatorio y por afán de hacerse reconocer de las gentes como el original de los retratos que figuran en las novelas de aquel proceso, y deslumbrándolas con su porte señorial y extraño de vieja heroína.

En atención á esto, la familia Castilla había aceptado en su casa á «la Somera», sentándola á su mesa con toda consideración, á pesar de la condición subalterna del hijo, y tres noches después, ó sea la del crimen, estando también en la casa un forastero, que después de cenar con la familia, se retiró al despacho

Nuestra información

El centenario del Quijote

Las comisiones nombradas para estudiar la forma de celebrar el centenario del Quijote en Palma continúan llevando á cabo las gestiones relativas á la organización de los trabajos.

La Comisión encargada de estudiar la manera de levantar una escuela en el Ensanche de esta población, que perdure la memoria de Cervantes, esta noche á las seis se reunió en las Casas Consistoriales, juntamente con la Comisión de Fomento, á fin de ponerse de acuerdo en la manera de realizar aquel pensamiento.

El Carnaval

Pasó el domingo de Carnaval y pasó sin ninguna novedad. No hubo disfraces, no hubo coches engalanados, ni carrozas que llamaran la atención.

Fué un domingo de Carnaval pacífico, no llevaba antifaz. El acostumbrado paseo de carruajes se celebró sin que en él hubiera máscaras. Alguno que otro coche, con mascarones, se colocó en la fila.

En cambio, si faltaron las máscaras, abundaron las batallas de confetti y serpentinas. Se hizo un verdadero derroche.

Este año han estado en moda los huevos llenos de confetti. Notamos que estos cruzaban de un lado á otro y hasta hubo quien se puso la mano en donde dió el huevo... sin yema. Lo cual quiere decir que no es todo alegría.

El paseo del Borne se vió también muy concurrido de personas; pero estaban ausentes las numerosas máscaras de años anteriores. En aquel sitio también se libraron continuas batallas de confetti.

El paseo, se conservó animado hasta cerca de las diez de la noche.

En la Audiencia

Causa por hurto

Esta mañana á las once se ha visto en la Sala de esta Audiencia y en juicio oral y público la vista de la causa seguida en el juzgado de instrucción de Inca, contra Pedro José Torrendell acusado del delito de hurto.

Representaba el ministerio público el abogado fiscal sustituto Sr. Blancas; defendía al procesado el letrado Sr. Martorell.

El procesado dice llamarse Pedro José Torrendell de 34 años, casado, ha sido procesado dos veces más cumpliendo condena.

Niega el hecho que se le imputa acerca del hurto de algarobas, afirmando empero que la guardia civil encontró en casa dos montones de algarobas que dice el procesado ser de una finca que lleva en arrendamiento.

Prueba testifical

Gabriel Mairata. Supo que habían visto al procesado con un saco de algarobas y al ir á la casa de aquel con la guardia civil á la que dió parte, reconoció como suyas las algarobas que el procesado tenía.

con el Sr. Castilla para pagar á éste el importe de doscientas fanegas de trigo.

A la vez, se retiraba «la Somera» al piso bajo yendo á prevenir á su hijo de que aquel dinero que el forastero estaba entregando á Castilla había que robarlo inmediatamente.

Parece ser que ante la criminal proposición de la madre, el hijo se resistió. Insistió «la Somera», discutiéronse arribos y la discordia degeneró en altercado, durante el cual la madre dirigió al hijo terribles amenazas, que fueron advertidas por un sirviente, el cual avisó á los dueños de la casa de lo que ocurría.

Alarmóse la familia y antes de que pudiera adoptar alguna precaución, se presentó en el despacho «la Somera», armada de revólver y exigiendo el dinero que á Castilla entregara el forastero. Entonces, éste, cogiendo una escopeta que había en un rincón, trató de disparar sobre «la Somera», desistiendo de su propósito ante los gritos de terror de la señora de la casa.

Retrocedió entonces la ladrona, vacilando un momento, que aprovechó la señora para atrancar la puerta por dentro, quedando así aislados los que se encontraban en el despacho.

Estando en esta situación fué cuando pidió Castilla auxilio; al primer vecino que pasó por la calle, y á su vez, dicho vecino reclamó la presencia de la Guardia civil.

Lo que ocurrió después referido quedó, con todos los detalles conocidos, en mi telegrama de ayer.

Otra versión, que también recojo, coincide con la anterior, excepto en la idea del robo, y atribuye los móviles del crimen á las impulsiones de la locura.

Según esta versión, la familia Castilla al observar que «la Somera» no se retiraba á dormir la invitó á que «lo hiciera», contestando Concha que «aquella noche no se acostaría nadie y que iba á ser un Dos de Mayo la casa». La familia asustada de la actitud de «la Somera», se encerró en el despacho, y á partir de este punto el relato es igual al anterior.

Es decir, que con una ú otra versión, el Sr. Castillo resultó muerto delante del juez, y de los guardias, sin que pudieran impedirlo.

Hay, sin embargo, entre una y otra versión, la diferencia enorme que media entre una espantosa perversidad, reveladora de hondas perturbaciones en ciertos ambientes sociales y una tristísima y lamentable desgracia.

Me traslado á Alcuéscar para transmitir una información directa y exacta acerca de esta sensacional tragedia.—Blé.

que el vino importado es producto exclusivo de la fermentación alcohólica del jugo ó mosto de uvas frescas que no haya sido adicionado con alcohol.

Al comunicarlo consultaba el ministerio de Estado las condiciones que reúnen las Cámaras Agrícolas y de Comercio, así como los sindicatos agrícolas, cuando se hallen legalmente constituidos, para expedir los aludidos certificados.

La consulta se ha resuelto de Real orden, que pronto publicará la Gaceta, manifestando que, como las expresadas Cámaras no se hallen bajo la dependencia del Gobierno, ni en su funcionamiento tiene éste intervención directa, no puede responder de los trabajos que al objeto de esta resolución se refiere, y que los únicos establecimientos agrícolas oficiales que tienen elementos y competencia para efectuar análisis y expedir los certificados que el Gobierno de Bélgica exige, son los siguientes:

Estaciones etnológicas de Haro, Toro, Ciudad Real y Villafranca del Panadés.

Estación agronómica de Madrid; y Granjas-Institutos de Zaragoza, Valencia, Jerez de la Frontera, Valladolid, Palencia y Barcelona.

La asamblea regional de vitivinicultores, reunida en Cariñena, ha aprobado las siguientes conclusiones:

«Primera. Derogación de la ley de alcoholes.

Segunda. Crear y reglamentar un impuesto único, con el margen diferencial de 3750 ptas. á los alcoholes industriales sobre los vínicos.

Tercera. Supresión del actual impuesto de Consumos sobre el vino y equiparar éste á las demás especies tarifadas.

Cuarta. Rebaja de transportes ferroviarios en los vinos y alcoholes.

Quinta. Prohibición de la importación de productos extranjeros para la fabricación de alcohol industrial.

Sexta y última. En caso de que las anteriores proposiciones fuesen desatendidas por los Poderes públicos, los Ayuntamientos, fiscales y jueces municipales presentarían la dimisión con carácter irrevocable, no admitiendo los vecinos de los pueblos respectivos el nombramiento de las vacantes producidas por este concepto.

También se conminará á los representantes en Cortes y provinciales á reconocer las bases acordadas por la asamblea. Ha quedado nombrada una Junta de defensa para realizar la consecución de los fines que la asamblea se propone.

Proyectiles históricos

En las obras que se han practicado en las habitaciones que ocupa la Audiencia Territorial en el Palacio de la Almudaina, se han encontrado un crecido número de pelotas de piedra toscamente labradas de 27 centímetros de diámetro que se presume, con muchos visos de fundamento, procedentes de la época en que dicho Palacio era la fortaleza más importante de esta plaza y morada de los Reyes de Mallorca, ó tal vez de la más antigua de la dominación de los árabes.

Se cree que estas pelotas se utilizaban como proyectiles.

Se ha pedido autorización para remitir seis ejemplares al Museo de Artillería que, indudablemente aumentarán su valiosa colección primitiva con estos proyectiles de no dudoso mérito histórico.

Ferro-carriles de Mallorca

Hemos recibido un ejemplar de la Memoria y Balance de la compañía «Ferro carriles de Mallorca» que comprende el año social de 1904 sometidos á la aprobación de la junta general de accionistas.

Según consta en los expresados documentos, el producto líquido supera al que se obtuvo en el ejercicio anterior, en 28.929'61.

Se ha adquirido nuevo material móvil para atender á las crecientes necesidades del servicio; y se han entregado al Crédito Balear 150.000'00 pesetas con destino á amortización de la emisión del año 1880.

El ejercicio se cerró con un saldo de pesetas 177.838'28 que unido al remanente del año anterior de pesetas 102.740'67 arroja un total beneficio de pesetas 280.579'05, del cual se destinó la cantidad necesaria para repartir un dividendo activo, como dijimos días anteriores, de pesetas 12'50 por acción.

Detención de un ratero

En la edición del sábado dimos cuenta de la sustracción de un capote cometido en el Muelle al conductor de un vehículo.

Antes de que el Sr. Gobernador civil diera activas y acertadas disposiciones para que los cuerpos de seguridad vigilaran á fin de que no se repitiesen tales hechos, el cabo de policía Sr. Comas secundado por el agente Sr. Pascual había de tenido á un vecino de Lluçmaior como presunto autor de varias ratelías, encerrándole, á las once de la mañana, en Capuchinos.

Por la tarde del citado día el señor Comas tomó declaración al detenido confesándose éste autor del hurto de ocho capotes comidos en distintos días y á varias personas; resultó ser el sujeto que había robado el capote en el Muelle y el cual que vendió á un payés, en el Mercado por 7 pesetas.

Se han recuperado varios de los capotes sustraídos, puesto que el ratero recordaba los individuos á quienes los había vendido.

La detención de este ratero elogía la actividad y celo desplegados en este asunto por el cabo Sr. Comas y agente Sr. Pascual.

Concurso sobre ganadería

La Real Academia de Ciencias Morales y Políticas ha convocado el segundo concurso para la adjudicación del premio instituido por el Excmo. Sr. D. Luis María de la Torre y de la Hoz, conde de Torrealanz, proponiendo en este Certamen al estudio público el tema siguiente:

«Historia del cultivo y de la industria ganadera en España».

Esta historia se fundará en los fueros municipales, leyes del Reino, contratos y cualesquiera otros antecedentes que den á conocer el derecho y las costumbres de cada época.

El premio consiste en 4.000 pesetas en metálico, un diploma y la impresión de la Memoria.

El concurso está abierto hasta el día 30 de Septiembre de 1907, y el resultado deberá publicarse el 5 de Marzo de 1908, en conmemoración de la fecha en que falleció el ilustre fundador de dicho premio.

En las oficinas de la Academia, plaza de la Villa, 2, se facilitan ejemplares del Programa á quien los pida de palabra ó por escrito.

Bosque de Bellver

Esta mañana en el Ayuntamiento se ha recibido una comunicación de la Mayordomía Mayor de Palacio, contestando al oficio que con fecha de 17 de Febrero último le dirigió aquella corporación municipal, en réplica de que á la mayor brevedad posible ordene la entrega del Castillo y del Bosque de Bellver al Real Patrimonio.

La mayordomía contesta en el sentido que es de presumir, dados los términos en que se halla la cuestión, que se cumpla lo ya dispuesto por el Ministerio de la Guerra en Real orden de 28 de Diciembre último.

Dicho oficio lleva la fecha de 27 de Febrero.

Designación de interventores

Ayer en el palacio de la Diputación celebró sesión la Junta Provincial del Censo electoral, con el objeto de proclamar candidatos y nombrar los interventores y suplentes de las próximas elecciones de diputados provinciales.

Presidió la Junta el señor Socías (D. J.) y asistieron los vocales señores Sampol, Barceló, Pascual, Vicens, Sancho, Socías Clar, Roselló y Canals.

Fueron proclamados candidatos: Por el distrito de Ibiza.— D. Manuel Guasp Pajol, D. Joaquín F. de Puigdorff, D. Narciso Sans, D. Juan Palau, D. Ignacio Walls, D. José Riquer, don Vicente Colomar, D. Cándido Llompart, D. Rafael Togores y D. Pedro Tur.

Por el distrito de Inca.— D. José Alcover, D. Bartolomé Font, D. Juan Bauzá, D. Antonio Llompart, D. Juan Massanet Vert y D. Joaquín F. de Puigdorff.

Por el distrito de Palma.— D. Manuel Guasp, D. Pedro Estelrich, D. Miguel Payeras, D. Epifanio Fabregas, D. José Alcover, D. Pedro Martínez, D. Jerónimo Pou, D. Juan Oliver y Sr. Conde de Montenegro.

Seguidamente se procedió á la designación de interventores. Entre los reunidos se acordó que en el distrito de Palma, en las mesas electorales, tuvieran representación dos interventores ministeriales, dos liberales y dos republicanos.

En el de Inca, se hizo el mismo reparto de interventores, excepto en la villa de Binisalem, en que tendrán representación tres ministeriales, dos liberales y un republicano.

En el distrito de Ibiza, por regia general, se designaron cuatro ministeriales, tres liberales y un republicano; en San Antonio en que habrá cuatro ministeriales, dos liberales y un republicano; y en San José en que habrá en cada sección tres ministeriales, tres liberales y un republicano.

Una vez llegado á este acuerdo, se nombraron los interventores y se dió por terminado el acto.

Asuntos municipales

Varios contratistas del Ayuntamiento han dirigido una instancia en contra del aumento de precios acordado por la Diputación respecto á las inserciones de las subastas en el Boletín Oficial.

Por falta de número esta mañana no ha podido reunirse la Comisión de Gobierno y Policía.

Derribo de los baluartes de San Antonio y del Socorridor.

El sábado por la noche celebró sesión la Comisión de Murallas con el objeto de discutir y en su caso aprobar el presupuesto y pliego de condiciones para proceder al derribo de los baluartes de San Antonio y del Socorridor y cortina intermedia.

El arquitecto presentó los documentos relativos á dicho derribo, que consisten en una Memoria, Planos, Presupuestos y Pliego de condiciones.

Los planos se componen, de plano general, perfiles longitudinales, perfiles transversales generales; perfiles transversales de los muros de escarpa, muro que ha de construirse y detalles del reducto; puente y puerta de San Antonio.

El presupuesto consta de seis artículos, distribuidos en la siguiente forma:

Artículo 1.º.—Derribos.	57.794'56
id. 2.º.—Cimientos de los muros de fachada.	26.584'11
id. 3.º.—Piedra gruesa.	1.520'00
id. 4.º.—Material de transportes.	4.476'35
id. 5.º.—Obras no previstas.	3.000'00
id. 6.º.—Conservación de las obras.	500'00
Total.	93.875'02

Además se consignaron por gastos imprevistos (1 por 100) 938'75; gastos de dirección y administración (el 3 por 100) 2.816'25 pesetas y beneficio industrial é interés del dinero adelantado (el 8 por 100) 7.510 pesetas, todo lo cual da una

suma de 105.140'02 pesetas que es á lo que asciende el presupuesto de contrata del derribo que nos ocupa.

Este derribo se diferencia del del Balear de Zanoguera: primero en que la obra es de más importancia puesto que se han de remover 114.000 metros cúbicos de tierra, contando los muros; segundo en que incluye los cimientos de los muros de fachada de los futuros solares edificables, cuya obra, como habrá visto el lector asciende á 26.584'11 pesetas, obras que el Ayuntamiento ahorra á los que comprenden dichos solares y terreno en que se ha aumentado el precio de las unidades (acarreo, excavaciones etc.) comparado con el derribo primero.

Según el pliego de condiciones el derribo habrá de ser terminado á los catorce meses de empezado (cinco meses más que el anterior derribo).

Los cimientos de que hemos hecho mención se construirán con sillera escogida, procedente del derribo, y tendrán un espesor de un metro.

El presupuesto de referencia será puesto á discusión en la próxima sesión que celebrará el Ayuntamiento.

Una vez terminado dicho presupuesto, en el negociado respectivo del Ayuntamiento han comenzado los trabajos para la subasta para el saneamiento y urbanización del nuevo derribo, la cual se anunciará á la brevedad posible á fin de que estas operaciones sean simultáneas con el derribo y se puedan llevar á cabo con más economía.

Religiosas

Santoral
Para hoy.—Santos Victor, Olegario y Cirilo.
Para mañana.—Santo Tomás de Aquino, confesor.

Cuarenta-Horas
Mañana terminarán en la Catedral en desagravio de las ofensas que recibe Nuestro Señor Jesucristo los días de Carnaval: Exposición á las seis, en segundo Oficio matinal, á las diez sexta y nona y luego la misa mayor con sermón, siendo el orador el M. I. Sr. D. Nadal Garau, canónigo doctoral, por la tarde los actos de coro y á continuación procesión, Te Deum y reserva.

Ejercicios
En las iglesias que se citan mañana se celebrarán los ejercicios siguientes:
En Santa Cruz, al anochecer, terminación de las prácticas que se celebran con el nombre de Carnaval Santificado.
En San Miguel de ocho á diez de la noche, Adoración Nocturna con exposición del Sagrado Copón.
En las Capuchinas, á las siete y media, misa de Comunión general con plática y por la tarde conclusión del triduo.

En San Felipe Neri, último día de ejercicios espirituales. Á las siete misa de Comunión general y por la tarde á las cuatro exposición del Santísimo y al anochecer Rosario y plática final.
En San Francisco, á las siete y media, durante una misa, se practicará el ejercicio de los Trece Martes de San Antonio de Padua, repitiéndose al anochecer con exposición del Santísimo y sermón á cargo de D. José Auba, I. bro.

Notas del Carnet

De viaje
Entre los pasajeros llegados ayer á bordo del vapor correo *Cataluña* procedente de Barcelona, figuraban: D. Bernardo Riera, D. Gabriel Muntaner y señora, D. Jorge Florit, D. Antonio Gordiola, D. Francisco Pons y señora, y otros.

A bordo del vapor correo *Ileño* y con procedencia de Alicante, han llegado esta mañana: un alférez de navío, D. Esteban Canet, D. Salvador Fernández, D. José Ullero y otros.

A bordo del mismo vapor han llegado procedentes de Ibiza: D. José Balanzat, doña Amalia Roca, D. Juan Torres, don Antonio Roig, D. Juan Costa y D. Miguel Torres.

Necológicas
Esta madrugada ha fallecido D. Ramón Morey, cirujano del Hospital civil. Desde hacia muchos años desempeñaba esta plaza, con aplauso de sus superiores, puesto que en todas las ocasiones demostraba acierto y actividad en los trabajos que á él se le encomendaban.

Entre los que le trataron, la noticia de su muerte, seguramente, será muy sentida.
Damos á su familia y en particular á su hijo el médico de Consey, D. Antonio Morey, nuestro pésame por tan irremediable pérdida.

Esta mañana ha dejado de existir don Francisco Paredes, administrador de Loterías de la calle de San Miguel.

La muerte, entre sus amigos, habrá sido muy sentida, pues gozaba de generales simpatías.
Reciba su familia la expresión de nuestro sentido pésame.

Hoy ha fallecido la respetable señora doña Mercedes Cotner, viuda de Darneto, madre de nuestro distinguido amigo D. Nicolás, á quien lo mismo que á toda su apreciable familia, enviamos nuestro sentido pésame por tan sensible pérdida, haciendo votos porque el Señor les conceda consuelo y resignación para soportarla.

Militares

Gran Cruz
Se ha concedido la Gran Cruz de la

Orden del Mérito Militar al general de brigada D. Francisco Villareal Cerveto.

Material de artillería
Se ha dispuesto que se modifiquen las cunetas del material de montaña modelo 1896, con arreglo á los planos que se publicarán á la mayor brevedad en la colección de láminas del material para su pronta ejecución por los establecimientos de artillería.

Licencias
Se ha aprobado el anticipo de licencia para pasar al extranjero y viajar en buques mercantes á los individuos sujetos al servicio militar comprendidos en las relaciones que remitió el Ministro de la Guerra.

Vacante
Se halla vacante en el regimiento infantería de Isabel la Católica una plaza de músico de tercera correspondiente á *Vicorano*.

Coronel honorario
Dando una muestra del mucho afecto que profesa al hermano del Infante D. Carlos de Borbón y de Borbón el Rey le ha nombrado coronel honorario del Regimiento Húsares de la Princesa, décimo noveno de caballería.

Ascenso
Se ha concedido el empleo superior inmediato al comandante del cuerpo de Estado Mayor con destino en la Capitanía General de Baleares D. Eduardo García y Rodríguez de Aumente.

Clasificación
Ha sido declarado apto para el ascenso el segundo teniente de carabineros D. Miguel Riutort Camps, con destino en Söllér.

Banca y Bolsa

Valores Locales
Día 7 de Marzo de 1905

Duros	
Crédito Balear	100'00
Fomento Agrícola	100'00
Acciones Vapores Isleña	6'150
Obligaciones de id. al 5 por 100	304'00
Acciones Salinera Española	000'00
Obligaciones de id. al 6 por 100	104'00
Id. de la id. al 5 por 100	103'00
Ferrocarriles de Mallorca	6'700
Alumbrado por Gas	95'00
La Económica	10'83
Bonos Municipales	48'50

Valores Públicos

Oficial del día 4 á las 10	
4 por 100 interior contado	78'85
Banco de España	460'50
Tabacos	400'00
Francos	31'65
Libras	33'20

Barcelona (Bolsa) día 4 á las 10

4 por 10 interior fin de mes.	78'43
Nortes	65'80
Alicantes	87'70
Oreosos	26'40
Coloniales	61'90
Francos	31'50
Exterior de París.	92'92
Repta Francesa	1'047

Barcelona (Bolsa) día 4 á las 10

4 por 10 interior fin de mes.	78'45
Nortes	65'75
Alicantes	87'65
Coloniales	61'80

Marítimas

Movimiento en el puerto
El movimiento de embarcaciones habido en nuestro puerto durante las 24 horas últimas es el siguiente:

Entradas
Ayer amarró en nuestro puerto, procedente de Barcelona, el vapor correo *Cataluña* con la valija, pasaje y carga general, entre la que figuraban grandes partidas de harina, salvado, fardos de cuero, cajas de licores y otros efectos.
Dicho vapor esta mañana á las cuatro, después de tomar un pico de carga, ha continuado el viaje para Ibiza.
—Procedente de Mahón, llegó ayer, en lastre el pailebot *Amia*.
—Esta mañana ha dejado caer anclas en el sitio de costumbre el vapor correo *Ileño*, procedente de Alicante con escala en Ibiza, con valija, trece pasajeros y carga general.
Ha sido portador de una importante partida de cajas de petróleo, varios bocoyes y otros efectos.
—Procedente de Alicante, fondeó ayer en nuestro puerto el laúd *Bartolito*, con efectos.

Salidas
Esta mañana á las cuatro ha salido para Ibiza el vapor correo *Cataluña*, el cual después de haber dejado un pico de carga tomado en nuestro puerto, emprenderá nuevo viaje para Barcelona.
—Saló también para Cabrera, regresando hoy á nuestro puerto, el vaporcito de este mismo nombre.
—Esta mañana han salido la balandra *Maria Luisa* y el laúd *Catalina*, para Mahón y Alicante respectivamente; ambos con efectos.
—Esta tarde han salido para Marsella y Barcelona, respectivamente, los vapores correo *Ileño* y *Belloer*, con la correspondencia, pasaje y efectos.

Instalaciones eléctricas

Con esta fecha y para dar facilidades al público en la instalación de alumbrado eléctrico y fuerza motriz los instaladores Moreno y Rodríguez establecidos en la calle de la Victoria, 4 y de acuerdo con la sociedad de electricidad situada en la calle del Conquistador 7 harán contratos en condiciones ventajosas para los abonados.

A 0'30 y 0'40 ptas. litro.
Vino tinto de Mesa.
Colmado LA PROVIDENCIA.

ALQUILER
Se desea arrendar un finca sita en el Terreno, calle de la Salud con jardín y agua en abundancia.
Informes Centro de Anuncios.

Los restos de D. Jaime III

El presidente de la Diputación señor Socías, escribió una carta á D. Antonio Maura aplicándole se interese acerca del Gobierno respecto de la traslación de los restos de D. Jaime III á Palma.

El Sr. Maura, con fecha 4 del corriente ha contestado al Sr. Socías participándole, que cual es su deseo, y cumpliendo lo ya acordado cuando aquel era presidente del Consejo de Ministros, irá á Valencia un buque de guerra para tributar á D. Jaime III los honores reales.

Ayer el mismo Sr. Socías telegrafió al ministro de Marina en súplica de que se sirviera ordenar que la escuadra española fuera á Valencia para rendir honores á la traslación de los restos de Jaime III.

El Sr. Cobian ha contestado al señor Socías, en esta forma:
«Estando la escuadra en Cádiz aligándose para una comisión, es imposible complacer á V. E. en todo su deseo; pero doy ordenes al crucero *Numancia* para que se dirija á esa bahía y espere para hacer los honores en unión del *Vicente Yañez Pinzón* y del *Nueva España*».

De Teatros

Mucho interés existía para conocer la última producción de Echegaray; la concurrencia que asistió al estreno de *A fuerza de arrastrarse* fue numerosa.
Será la obra de Echegaray buena ó mala, muy difícil es el juzgarla, pero es innegable ser el autor que mejor conoce los resortes del arte escénico y el que sabe mejor que ningún otro subyugar al público.
De farsa cómica ha calificado Echegaray á su última obra, tal vez para mejor disfrazar la más acerba y la más cruel de sus producciones. Puede calificarse de verdadera parodia de una de las fases de la comedia humana.

La fábulla de Harzembuch *El águila y el caracol* ha dado el tema al autor para desarrollar su fiera sátira. Para escalar las grandes alturas no hay más que dos medios seguros: tener alas como el águila ó saber arrastrarse como el caracol.
Uno de estos casos nos presenta la farsa imaginada por Echegaray. Plácido está arruinado, quiere prosperar; siente los aguijones de la ambición, y como es listo y nada aprensivo, se propone seguir el ejemplo del caracol: él adelará bajamente á unos, se arrastrará ante otros, engañará á todos, y á fuerza de transacciones, de mentiras desvergonzadas, conseguirá su objeto. Para él nada significa el amor, si puede ser obstáculo á su encumbramiento; de la amistad, de los más santos y puros afectos, hará escalones para encaramarse á la altura, como ha vendido el retrato de su madre, venderá su alma.

Y ya en el campo de operaciones, Plácido comienza sus embrollos, sus fingimientos, sus bajas adulaciones, que en la comedia, como en la vida, suelen dar á los que de tales artimañas se valen, muy prácticos resultados. Para apoderarse de la voluntad del marqués de Retamosa y de su hija, imagina el tal Plácido una farsa. Esta farsa consiste en preparar un duelo, que el marqués de Retamosa acepta haciendo de tripas corazón. Plácido, que ha escrito el artículo del periódico que la motivó el lance, se declara en el momento oportuno autor del artículo, y se bate de mentirijillas con un compinche suyo. La aparente heroicidad de los dos combatientes deslumbra al marqués y sus familiares, y Plácido, feliz y triunfador, se casa con la hija del marqués.

Pero por fin Plácido llega á ser el oprobio de la sociedad y de la misma familia que le había encumbrado.
La obra de Echegaray es un latigazo tremendo para esa sociedad que medra con la adulación.
En el desempeño de la farsa estuvo superior el Sr. Morano, llegando al extremo de hacerse *antipático* al mismo público que le aplaude.
El Sr. Porredon estuvo delicioso durante toda la noche; muy bien los señores Tatay, Vazquez y Torner.
La Srita. Moreno y la Srita. Gomez se hicieron aplaudir en distintas ocasiones.
Al final de cada acto tuvo que levantarse repetidas veces el telón entre los aplausos de la concurrencia.
Para mañana despedida de la compañía, está anunciada la segunda representación de *A fuerza de arrastrarse*, lo que hace suponer estará animadísimo el teatro.

Ayer tarde á ruego de muchas personas se representó por última vez *El Místico*.
Como el tiempo estaba hermoso, no fué mucha la concurrencia.
Por la noche estaba el teatro como no habíamos visto aún en la actual temporada: palcos, butacas y pisos altos, estaban totalmente ocupados.
El *Abuelo* obtuvo, si cabe, mejor interpretación que cuando se estrenó. El señor Morano estuvo á envidiable altura en su papel de protagonista. Las señoras Moreno y Gomez recibieron del público en distintas ocasiones demostraciones de agrado; principalmente la señorita Moreno que de su papel de *Dolly* hace una preciosidad.

La galantería de la Empresa con el público motivará que esta noche se vea

también muy animado nuestro Principal.
Para mañana han sido ya adquiridas la mayor parte de localidades; el público desea hacer una cariñosa despedida á la compañía. De ello es merecedora y la ha conquistado en buena lid. Ya no es posible dar más variedad á una temporada de verso, ni poner en escena las obras con más propiedad y pulcritud de como las ha puesto la compañía Moreno-Morano.

Gacetillas

Las películas *La casa del jahali*, *Excursión por los Alpes*, *Embarque de buques y Ladrones de niños* que se estrenaron anoche en el Cinematógrafo, fueron muy del agrado del numeroso y selecto público que acudió, y creemos darán buenas entradas durante los días de esta semana, únicos que serán exhibidas.

La guardia civil de Manacor ha detenido á un sujeto como presunto autor de la sustracción de 113 kilos de hierro y 8 de acero; el ladrón ha sido puesto á disposición del Juzgado.

En Ibiza durante el mes último ocurrieron 18 nacimientos y 13 defunciones.

El Presidente de esta Audiencia cita á Antonia Montonhuella natural de Algarineja (Granada).

Se ha repartido el núm. 51 de la revista *Las Baleares*, órgano oficial del Colegio de Farmacéuticos, de esta provincia, que contiene escogido sumario.

En el cuartelillo de la Comandancia de municipales se halla depositada una bolsa para confetti que lleva las iniciales J. H.

El piso de la calle de Colón está en tan pésimas condiciones que es difícil el tránsito en algunos puntos.
Es muy necesaria una pronta recomposición de aquella importante vía.

Ayer fué curado en la Casa de Socorro un sujeto que tuvo la desgracia de caerse fracturándose la pierna derecha.

Esta noche se celebrará el penúltimo baile de la temporada en el *Lirico*.

La Sociedad Anónima «Agua y Sales de Medina de Aragón» agradece al creciente favor que le dispensa el público adquiriendo con preferencia sus productos, ha creído cumplir con un deber de gratitud con este, procurando que su uso esté al alcance de todos y con este fin ha pu esto á la venta la «Agua Ideal», conteniendo 25 gramos de sus incomparables sales, dosis más que suficiente para una purga.

Coqueluche, catarro, tos ferina y toda clase de Tos de los niños, se cura radicalmente con el anticatarral Roselló.—Frasco UNA peseta

CARNE LÍQUIDA del Dr. VALDÉS GARCÍA de MONTEVIDEO
Cura la aemia.

Quien quiera vestir bien, á precios económicos, sírvase en la Sastrería Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10

Enfermos y convalecientes
En el Centro Farmacéutico.—Farmacia Valenzuela.—Comidato La Providencia.—Café Cortés Arzilar.—Bedillaría la Parra, (paseo del Borne)—Bot. Irujo Guechú (Unión)—Café Novedades y c. de la Esquina (Arabal).
Se vende un vino especial de la casa C. Serrano de Jerez de la Frontera.

El Dr. Azcarreta de Barcelona ha venido á encargarse de su consultorio de **vias urinarias**, Fontanella 14, y de su clínica de la Bonanova.

Jabón Sándalo.—Véase anuncio cuarta plana.

Verdum Serrano á base de vino de puro moscatel, puro de Jerez de la Frontera. La bebida más inocua que se conoce, pueden beberla caballeros, señoras y niños. De venta en todos los principales establecimientos.

MATA CALLOS BOSCH es el único que con una sola aplicación extirpa de raíz los callos, ojos de gallo y demás durezas.

Novedades para Señora, Almacenes Montaner, Sindicato 2 á 10.

El Non plus ultra de todos los roles es el Ron Africano

El legítimo Jarabe Climent cura la Salud, anemia, escrófulas, tisis.

Tos se cura usando las Pastillas antisépticas y balsámicas Morelló.

CURACION RADICAL del dolor reumático articular, agudo y crónico, inflamatorio, nervioso y en todas sus diversas manifestaciones.

ANTI-REUMÁTICO GRAU-INGLADA
Especialidad acreditada á la cual recurren los médicos, por su composición racional y científica.
DEPOSITO.—Farmacia del Dr. J. Valenzuela y principales

SIRVIENTA
Se necesita una con buenas referencias, Informar Centro de Anuncios.

ALLENTE DE ORO
25.—BROSSA.—25
De Una peseta en adelante gafas para vista cansada.
Lentes y gafas de cristal Roca garantizado y demás clases.

COMPOSTURAS
MOLDURAS, cuadros y ESTAMPERIA
Precios muy económicos

Obras de L. Silva
Chulaperías. ptas. 3'50
Los Madriles. » 3'50
Los Barrios bajos. » 3

Llibrería de J. Tous, P. de Cort, 14 y 16

Más telegramas

Lo del café Colonial—45 detenidos—Niña herida—Por cojer cardillos.—Flota inglesa
Madrid 6 á las 1'15

A consecuencia del alboroto ocurrido en el café Colonial se han llevado á cabo 45 detenciones. También resultó herida una niña.

A dos mozaletas que en Cas-campo cogían cardillos les tiro-teó un guarda resultando ambos heridos, uno de ellos en el es-croto.

Comunican de Villagarcía que las autoridades han cumplimentado al duque de Buttemberg jefe de la flota inglesa. Esta zarpará el miércoles dirigiéndose á Gibraltar.

Instituto internacional agrícola.—Sesión de mando.
Madrid 6 á las 1'30

Roma.—se ha decretado la institución de un centro provisional para tratar de la fundación de un Instituto internacional de agricultura.

Londres.—Lord Cambon ha sucedido á lord Selborne en el cargo de jefe del Almirantazgo.

El Cardenal Casañas á Roma
Madrid 6 á las 2

Barcelona.—Ha marchado á Roma el Cardenal Casañas para asistir al Colegio de Cardenales y tomar parte en la votación por la que se ha de acordar la canonización del beato Oriol.

Las autoridades despidieron al Prelado.

El Maken favorable.—La China protesta
Madrid 6 á las 2'40

Tánger.—El Maken se ha mostrado favorable al plan que le expuso el ministro de Francia para reorganizar la policía.

Tokio.—El gobierno de la China ha protestado de la violación de la neutralidad durante las operaciones realizadas en Simniutang.

Carnaval animado.—Designación de interventores.—El fiscal del Supremo.

Madrid 6 á las 9'10.
Las noticias recibidas de provincias señalan que el Carnaval estuvo ayer animado, aunque notándose disminución de concurrencia, comparado con otros años.

Añaden dichas noticias que la designación de interventores para las próximas elecciones provinciales se ha verificado con orden.

El fiscal del Tribunal Supremo ha marchado á Cádiz donde se embarcará para seguir su viaje á Canarias con el fin de hacer un estudio de la administración de justicia en aquel archipiélago.

Los hermanos del infante.—Bulas testimoniales.—Crédito.
Madrid 6 á las 9'10

Los hermanos del infante don Carlos pasarán en Madrid los días de Carnaval.

Han sido firmadas las bulas testimoniales del Arzobispo de Valencia y de los obispos de Oviedo, Orense y León.

En el actual presupuesto se consignará un crédito para sufragar los gastos de un jefe y varios oficiales españoles que vayan al extranjero para estudiar las organizaciones del ejército.

El Rey aclamado
Madrid 6 á las 9'20

El Rey, acompañado de D. Felipe y D. Ramiro de Borbón, paseó ayer en automóvil. Los viajeros se detuvieron en Tarancón, donde el pueblo en masa salió á recibirlos. El Rey fué aclamado durante todo el trayecto y saludado cariñosamente. Le regalaron bollos, flores y un tiesto con una planta.

Del café Colonial.—Ingreso en la cárcel.—Horroroso temporal.
Madrid 6 á las 9'30

Hay 49 detenidos á consecuencia del escándalo ocurrido en el café Colonial. Los detenidos ingresaron anoche en la cárcel. La mayor parte de ellos pertenecen á sociedades obreras.

Santander.—Continúa reinando un horroroso temporal. Los trenes funcionan con grandes dificultades. El mar está imponente.

La tuna portuguesa en Santiago
Madrid 6 á las 9'30.

Santiago.—Los estudiantes portugueses visitaron la Universidad. La tuna portuguesa recorrió las calles de la población, siendo ovacionada, repitiéndose los vivas á España y á Portugal.

Los estudiantes marcharon á la Coruña.

Contra la ley de alcoholes
Madrid 6 á las 9'30

El sindicato nacional de viticultores y fabricantes se reunirá hoy para fijar las bases para la reforma de la ley de alcoholes.

Los gremios de Madrid á quienes afecta dicha ley, proyectan dirigir al Gobierno una enérgica exposición pidiéndole que derogue la ley del ministro Sr. Osma.

Crucero alemán.—Choque de trenes.—9 muertos y 20 heridos
Madrid 6 á las 10'10

Vigo.—Ha fondeado en este puerto el crucero alemán «Vineta» que va al mando del contralmirante Schererde.

Los jefes y oficiales del buque visitaron á las autoridades.

El miércoles próximo marchará con rumbo á Kiel.

New-York.—Ha ocurrido un choque de trenes, habiendo resultado 9 muertos y 20 heridos.

Mitin monstruo contra la ley de alcoholes.
Madrid 6 á las 9'30

En Benicarló se ha celebrado un mitin monstruo de viticultores para protestar contra la ley de alcoholes.

Se pronunciaron discursos violentos contra los políticos que nada hacen por la industria.

Se acordó dirigirse al Gobierno solicitando la reforma de la ley y la supresión del impuesto de consumos sobre los vinos.

Se tomaron otros acuerdos.

Se adhieron á ellos las sociedades agrícolas de Yecla, Requena y Cariñena.

Los obreros sin trabajo.—Mitin.—Disparos.—12 detenidos.—Las autoridades agitadas.
Madrid 6 á las 10'10.

Barcelona.—Los obreros que no trabajan han celebrado un mitin.

Se pronunciaron fogosos discursos.

A la salida se intentó organizar una manifestación y arrancar los arcos contruados para el Carnaval.

Intervino la policía, oyéndose varios disparos. A fuerza de cargas se les dispersó.

Hay 12 detenidos, algunos de los cuales son conocidos anarquistas.

Las autoridades están agitadas.

Contramaestros muertos por los huelguistas.
Madrid 6 á las 11'10

San Petersburgo.—Los huelguistas han matado á seis contramaestros.

Protesta de la China.—El carnaval con sangre.
Madrid 6 á las 11'10

Londres.—Telegramas que acaban de recibirse en esta ciudad dicen que la China ha protestado contra el japon por haber violado la neutralidad durante las operaciones últimas.

Jerez.—Ayer se celebró la fiesta del Carnaval, reinando gran animación. En el paseo donde se celebraba la fiesta hubo varias reyertas.

Han resultado, de ellas, 15 heridos.

A dos Kilómetros.—Situación crítica de los japoneses.—La escuadra del Japon
Madrid 6 á las 11'10 (URGENTE)

San Petersburgo.—Los japoneses se hallan á dos kilómetros de distancia del cuartel general ruso.

Las últimas noticias presentan como muy crítica la situación de los japoneses.

La escuadra japonesa ha aparecido en el Océano Indico.

FABRA

Espectáculos

MARTES
Despedida de la Compañía

A fuerza de arrastrarse
LIRICO

Hoy y mañana
Gran Baile de Máscara

Elixir Estomacal

DE SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es

tónico-digestivo y antiagrástico; cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago e intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 80 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos.

Cura el dolor de e. omago, las acedías, agudeza de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenterias, dilatación del estómago, dolores del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; la cura porque aumenta el apetito, auxilia la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa.

Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar a la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los liciores de mesa, exito seguro en los catarros intestinales de los niños.

No sólo cura, sino que obra como preventivo impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Enjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia Madrid y principales de Europa y América.

Servicios de la Compañía Trasatlántica

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Marzo saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Oerúna el vapor directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Ocasafirme y Pacífico, son trasbordó en Habana al vapor de la línea de Venezuela Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 24 de Marzo saldrá de Barcelona, el 26 de Málaga y el 28 de Cádiz, el vapor directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba e Isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela Colombia

El día 11 de Marzo saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor MANUEL CALVO, directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Otago, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordó en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y concimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordó en Puerto-Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macorí, con trasbordó en Habana. También carga para Maracaibo, Orupano, Coro y Cumana con trasbordó en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordó en Otago.

Línea de Filipinas

El día 4 de Marzo saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor O. LOPEZ y LOPEZ para Génova, Port Said, Sues, Colombo, Singapur y Manila, sirviendo por trasbordó los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de Marzo saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor P. DE SATRUSTEGUI, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Fernando Póo

El día 25 de Marzo saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor S. FRANCISCO, para Fernando Póo, con escala en Casablanca, Masagan y otros puertos de la Costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias

El día 17 de Marzo saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor M. L. VILLAVARDE, directamente para Casablanca, Masagan, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando a Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y jueves. Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los fletes de exportación.

La Compañía hace rebajas de 30 por 100 en los fletes de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en la R. O. del Ministerio de Agricultura, Industria y Comercio y Obras Públicas de 14 Abril 1904, publicada en la Gaceta de 22 del mismo mes. Servicios Comerciales.—La sección que de estos servicios tiene establecida la Compañía, se encarga de trabajar en Ultramar los Muestrarios que le sean entregados y de la colocación de los artículos cuya venta, como ensayo, deseen hacer los Exportadores. Para informes, sáccase a los Agentes de la Compañía en Palma, plaza de Antonio Maura, número 4.

INSTITUTO ESPAÑOL

—DE SEGUROS SOBRE ENFERMEDADES—

Cuenta corriente con los Bancos de España, Barcelona y Crédit Liónais.—Capital de garantía 150,000 pesetas.—Movimiento anual de fondos 500.000 pesetas.

EL INSTITUTO ESPAÑOL cuenta en la actualidad con 52 000 asegurados repartidos en 500 sucursales. Su benéfico fin atiende a que toda persona por pobre que sea, en caso de enfermedad, perciba el jornal que poco más o menos gana disfrutando de perfecta salud, cada vez que por la cuota mensual de una peseta y 10 céntimos, perciben 3 pesetas diarias a los 4 meses de efectuarse el seguro (caso de enfermedad) en las enfermedades de medicina y cirugía mayor, y dos en las de cirugía menor. Pueden asegurarse hombres y mujeres de 12 a 64 años, siempre que al ingresar gocen de buena salud.—Oficina Central, Plaza de la Universidad, 2, Barcelona.—Representante de la sucursal de Palma, Ricardo Pastor, Brossa 14.—Médico inspector, D. Jaime Font y Monteros.—Para más detalles, dirigirse al señor Representante. AGENTE GENERAL EN BALEARES D. Oiro Pastor García. No confundirlo con otros Socios.

Sociedad Anglo Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mahón—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona—Cent. 1 Madrid, Alcalá, 33 y 35.—Delegación de la casa Grosley y Partners de Manchester, Motores a gas.—Legítimos motores Grosse y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Grosse, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Dowson».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman» y Compañía. Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Binks. Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas, grúas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentamiento y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Frenos para grúas.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza. Único representante Bernardo Estola, Palma de Mallorca.

Callicida Lluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Guillermo Llesalle, San Nicolás 39, y en las farmacias, Perfumerías y droguerías.

RECOMENDADOS



COSTANZI

Milagrosos confites Costanzi

Para las Estrecheces Uretrales

Urethritis Prostatitis Cistitis

Catarros de la Vejiga

Curación radical, garantizada, sin sondas, sin dolores, sin funestas consecuencias, con los Confites Costanzi, los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar; los solos que donan a las vías genitales urinarias su estado normal.—Una caja de Confites Costanzi, 5 pesetas.

Males Venéreos—Purgación reciente ó crónica, gota miliar, úlceras, etc.; cura radical, milagrosamente, en ocho ó diez días, con los renombrados Confites ó Inyección Costanzi.—Un frasco Inyección Costanzi, 5 pesetas.

Sifilis—Curación radical con el Antisifilítico *Rhod Costanzi*, depravativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, impotencia, manchas, erupción de la piel, pérdidas seminales y cualquiera clase de sifilis, sea ó no hereditaria, garantizando ser puramente vegetal.

Teniendo la completa seguridad de que toda persona atacada de una de aquellas enfermedades ha de recurrir forzosamente a dichos medicamentos para curarse, aconsejamos que antes de viciar el organismo con curas imperfectas se acuda a las especialidades Costanzi, pues usando éstas a las primeras manifestaciones del mal, se estirpa en pocos días y como por encanto cualquiera de aquellas enfermedades, mientras que si el organismo está ya viciado, se retrasa su maravillosa acción, pero en definitiva es ésta infalible, como lo atestiguan más que nada, el que se admite a los incrédulos el pago una vez curados, mediante un trato especial.

Consultas médicas en la calle del Conde Asalto, 4, Barcelona, todos los días, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito.

De venta en Palma de Mallorca, en la Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera, número 14 y en sus Agentes generales para España GRAU y VILA, calle Conde Asalto, 4, Barcelona.

Vapores Trasatlánticos

DE PINILLOS, IZQUIERDO Y COMPANIA

Línea de las Antillas

Para Canarias, Puerto Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, Habana, y New Orleans. Saldrá de este puerto el día 8 de Marzo el magnífico vapor español

PIO IX

clasificado en el Lloyd's, 100x A. I. Admite carga y pasajeros para dichos puntos. NOTA.—Siendo la cabida limitada se replica a los señores cargadores se sivan pasar aviso cuante antes, advirtiéndoles que la carga no se admitirá, si no está previamente comprometida la cabida respectiva. OTRA.—La carga que esté comprometida se admitirá en las lanchas preparadas al efecto los días 6 y 7 del corriente.

LA BALEAR

PELLAIRES-1-PALMA

Calzados de lujo y económicos para Señora y Caballero

MODELOS ESPECIALES DE MADRID, LONDRES Y PARIS

SOLIDEZ ELEGANCIA ECONOMIA

Depósito exclusivo en Palma del célebre calzado higiénico marcos Penro e hijo.—Patente por 20 años número 35 005.—Certificado de emiencias médicas acreditan la bondad higiénica de este calzado.

Isleña marítima

VAPORES

Cataluña, Islaño, Lulio, Belloc, Miramar, Balear

Servicios semanales de ida y vuelta entre

Palma-Marsella y Palma-Argel

SALIDAS DE PALMA

Para Marsella los lunes Para Argel los jueves

Servicios combinados con fletes a for-it en conocimientos directos para Oette, Gibraltar, Tánger, Londres, Liverpool, Glasgow, Ull, Bristol, Manchester, Amberes, Hamburgo, Rotterdam, Amsterdam ya principales puertos de Italia para los cuales se despacha billetes de pasaje vía Argel.

Para informes y despacho: Oficinas de la Isleña Marítima. NOTA.—Los vapores que hacen el servicio entre Palma y Marsella se reservan la facultad de hacer escala en otros puertos si así conviniere.

SOLUCION BENEDICTO

De Glicero fosfato de cal con CREOSOTAL

Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos, infecciones gástricas, enfermedades conutivas, inspeiancia, debilidad general, prostración nerviosa, neurastenia, impotencia, enfermedades mentales, caries, raquitismo, escrofulismo, etc., etc. Frasco 250 pesetas. Depósit: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, P. de la Cuartera 14 y Centro Farmacéutico.

Depilatorio imperial

DEL DOCTOR PADRÓ

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis. Por su eficacia é inocencia es el preferido. 50 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Barcelona, Plaza Real, 1, Farmacia del Globo.

OBRAS

de Tolstoi (Conde de Lebn) a una peseta el tomo Los Cosacos.—Imitaciones, 1 tomo.

Amor y Libertad, 1 tomo. Qué es el Arte? 1 tomo. Polikuchka, 1 tomo.

La Sonata de Kreutzer 1 tomo. Novelas Cortas, 1 tomo. Lo que debe hacerse, 1 tomo.

El Poder de las Tinieblas, 1 tomo. Placeres Cruels, 1 tomo.

Amo y Orido, 1 tomo. Iván el Imbécil, 1 tomo. Mi Confesión, 1 tomo.

Ans Karenine, 2 tomos. La Guerra y la Paz, 3 tomos. Placeres Viciosos, 1 tomo.

La Esclavitud Moderna 1 tomo El Matrimonio, 1 tomo.

La Verdadera Vida, 1 tomo. Mis Memorias. — (Infancia-Adolescencia-Juventud), 1 tomo.

La Salvación está en vosotros, 1 tomo. Resurrección, 2 tomos.

De venta en la Librería de J. Tons, Plaza de Cort, 14 y 16.

Obras nuevas

Los amores de Catalina de Méjico, por Juan B. Enseñat. Noticias de ninguna parte, por Guillermo Goris.

Los infiernos de Paris, por J. E. Enseñat. La ciudad y las sierras, por Esa e Quevria.

La hija maldita, por Emile Blchebowig. Beatris Canez, por D. J. Guerrero.

Niñera

Falta una para una familia que vive en Palma. Informarán Centro de Anuncios, Plaza de Santa Eulalia—10.

Leçons

De langue française, grammaire, conversation, correspondance, par Monsieur français d'esperit cultivé. Informarán Centro de Anuncios, Plaza Santa Eulalia—10.

Se vende

Un motor a gas, Otto alemán de 8 caballos efectivos pueda verse funcionar. Para más informes Centro de Anuncios.

Nodriz

Se ofrece una de 23 años leche de 4 días para lactar en su casa que la tiene en Sineu. Informarán, Calle San Felipe Neri 6, 3.

Obras de utilidad práctica

Manipulación de la leche. Manual de esgrima. Manual de equitación. Manual del relojero. Manual del tintorero sacamanchas. Manual de topografía. Tratado de velocipedia. Manual de corte y hechuras de trajes para niño y caballero. El consultor de Negocios legales. Tratado de fotografía. Tratado de pintura industrial. Manual de Medicina y Veterinaria. El Barroo universal y cuentas ho chas. Estas obras se venden al precio de 5 pesetas encuadradas en tela y doradas. Manual de jabonería y perfumería. Librería de J. Tons.—P. de Cort, 14 y 16.



JABÓN exquisito para recién nacidos y personas de cutis muy fino. POLVOS higiénicos Flor de Arroz para embellecer el cutis. ELIXIR Dentífico Gaertberger para blanquear y conservar la dentadura. Sucesores de Boscana.—Plaza de Cort.

Gran fábrica de productos refractarios y de gré

M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias

Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias. FABRICA—Bordets, Teléfono, 3.277. DESPACHO.—Princesa y Cotonera, 6.—Teléfono, 1.647, Barcelona.

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaina

El dolor de garganta y la tos calman a la primera pastilla. EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaina y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertroficadas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, oocica de los fumadores, en las laringitis agudas y subagudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcoholicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando a la garganta en tal situación y frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos. Pesetas 1'50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

Vapores Trasatlánticos

DE A. FOLCH Y COMPANIA

Sociedad en Comandita

Línea de la América del Sur

Para Montevideo, Buenos Aires, Rosario de Santa Fe y Rio Janeiro, saldrá el día 20 de Marzo corriente del puerto de Barcelona el vapor español

Argentino

Admite carga y pasaje para dichos puntos. Para más informes dirigirse a los representantes de la Compañía. Sres. Martinez y Planas, San Juan, 20, Palma



Pídase y exíjase siempre Santalol Sol, en Farmacias. Es el mismo producto. Depósito. Farmacia Sol, 606, chafan a Balmas, Barcelona.

NUEVO ALMACEN

Desde hoy queda instalado en la cochera de la estación ferroviaria de esta ciudad, un considerable depósito de yeso y cemento de superior calidad y reducido precio; lo cual estará abierto al público desde las 6 a 12 de la mañana y de 2 a 6 de la tarde en todos los días laborables, siendo su precio a 1'15 pesetas la cuartera de yeso, y a 70 céntimos de pesetas el quintal de cemento, con la condición que no se presen sacos ni ningún otro envase para el transporte de tales géneros. Para más informes véase con el dueño, Juan Buadas, Calle del Palmer núm. 2.

No más vello

20 años de éxitos es la mejor garantía de que los Polvos cosméticos de Franch, quitan en pocos momentos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este depilatorio es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues con él pueden destruirlo sin irritar el cutis.—250 pesetas bota.—Se vende en las principales farmacias y en Palma en la de Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera 14, y en el Centro Farmacéutico.

TRAJES DE MASCARA

Brossa-14

Gran surtido en caprichosos y elegantes trajes para Carnaval. Se alquilan a precios reducidos y se hacen de encargo. BROSSA-14

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Dr. Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz. Venta en Droguerías y Perfumerías.—Farmacia del Globo, plaza Real 21—Barcelona.